

La familia de Jesucristo

Preparado por el Rvdo. David Gifford, CDMX 2023.

<https://giffmex.org/b/pdf/familia.de.jesucristo.pdf>

Comentarios generales

Los Evangelios presentan retratos muy distintos en cuanto a la relación entre Jesús y su familia:

- El Evangelio de Marcos da la impresión de que Jesús rompió relaciones con su familia por completo.
 - En Marcos 3.20-35, ellos dicen que Jesús está fuera de si mismo (3.21), y cuando llegan para verlo, él responde que sus seguidores son su verdadera familia (3.33-34)
 - En Marcos 6.4 dice que él como profeta no fue honrado ni 'entre sus parientes y en su casa'.
- Mateo incluye capítulos 1-2, con su retrato positivo de José, y suaviza ligeramente las referencias negativas de Marcos.
- Lucas omite completamente las referencias negativas de Marcos, y da un retrato muy positivo de María como sierva humilde de Dios.
- Juan presenta un retrato positivo de María, pero menciona la incredulidad de los medio-hermanos de Jesús. / Bauckham, 108 ↴

Hay evidencia que la familia de Jesús era pobre:

- En Lucas 2.24 ofrecen el sacrificio de los pobres para la purificación de María
- Pablo dijo que Jesucristo fue pobre (2 Corintios 8.9)
- Se relacionaba fácilmente con los pobres y mostraba preocupación por ellos
- Fue sepultado en el sepulcro de otra persona (Marcos 15.42-47)

Sin embargo, no debemos imaginarlos como indigentes, al fondo de la escala socioeconómica. / Stein, 56 ↴

Con la excepción de un incidente acerca de Jesús en el templo a los doce años, los Evangelios no relatan nada acerca de la juventud de Jesús. Stein insiste que en estos 'años de silencio', Jesús no hizo milagros, y su impecabilidad no fue evidente a los miembros de su familia. ¿Qué piensas de esta idea? ¿es realista que nadie pudo notar que Jesús era distinto a los demás? y, ¿cómo habría sido tener un hermano mayor que no cometió ningún pecado? / Stein, 54 ↴

José

Según Mateo 13.55, José fue un *tekton*. Se ha traducido como 'carpintero', pero la palabra podría referirse a una persona que trabaja con metal y/o piedra además de trabajar con madera. El hecho de ser llamado 'el' carpintero es porque en un pueblo pequeño, seguramente la gran mayoría eran agricultores, y José fue el único carpintero que residía en el pueblo. / Bauckham, 104 /

José no vuelve a aparecer en los Evangelios después del relato de Jesús cuando tenía doce años. Las listas de los miembros de la familia de Jesús mencionan su madre, sus hermanos y sus hermanas, pero no su padre. El Evangelio de Marcos ni siquiera lo menciona. Es probable que falleció antes de que Jesús empezó su ministerio. / Bauckham, 106; Stein, 56 /

Paralelos entre José de los Evangelios y José del libro de Génesis:

- Ambos fueron asociados con sueños revelatorios
- Ambos se trasladaron a Egipto
- Ambos fueron usados para rescatar a sus respectivas familias / Bauckham, 116 /

María la madre de Jesús

El Evangelio de Lucas empieza con tres declaraciones acerca de María:

- ¡Salve, muy favorecida! El Señor es contigo; bendita tú entre las mujeres. (1.28)
- Bendita tú entre las mujeres y bendito el fruto de tu vientre. (1.42)
- Bienaventurada la que creyó, porque se cumplirá lo que le fue dicho de parte del Señor. (1.45) / Koperski, 567) /

El retrato de María que encontramos en Lucas tiene paralelos con varias mujeres del Antiguo Testamento y de los Apócrifos:

- El canto de María es muy similar al de Ana en 1 Samuel 2.
- La aclamación de Isabel a María (Lucas 1.42) como bendita es similar a las aclamaciones sobre Jael (Jueces 5.24) y Judit (Judit 13.18).
- Las palabras de María sobre sí misma en Lucas 1.48 son similares a las palabras sobre Judit en Judit 8.32 y 13.19.
- El hijo de María fue un milagro de Dios, al igual que los hijos de Sara, Rebeca, Lea, Raquel, la madre de Sansón, y Ana. / Bauckham, 119 /

Hay comparaciones entre María y otros personajes en los Evangelios:

- Zacarías
 - La fe de María es contrastada con la falta de fe de Zacarías (el padre de Juan el bautista) en Lucas 1
 - Lucas incluye cantos de María y de Zacarías
- José de Arimatea
 - María envuelve a Jesús en pañales y lo acuesta en un pesebre que pertenecía a otras personas (Lc 2.7) y José envuelve el cuerpo de Jesús en Lucas 24.53 y lo acuesta en un sepulcro que no pertenecía a Jesús
- Pedro
 - Pedro negó a Jesús y no siguió hasta la cruz. María, en cambio, se ve al lado de la cruz, suficientemente cerca para escuchar sus palabras (Juan 19.25-27) / Koperski, 567 /

Es interesante observar que el Evangelio de Juan nunca menciona a María por nombre. Sólo se refiere a ella como la madre de Jesús. En los Evangelios sinópticos, fuera de las narrativas del nacimiento, vemos algo similar: María es anónima, con la excepción de Mateo 13.55 y Marcos 6.3. Bauckham escribe: «En aquella sociedad las mujeres eran frecuentemente identificadas, incluso en sus propias inscripciones funerarias, sólo como esposa o madre de un pariente masculino.» (122)

Según Juan 19.26-27, Jesús entregó el cuidado de su madre a su discípulo amado. Puesto que Jesús tuvo otros hermanos que pudieron haberla cuidado, algunos plantean que Jesús desconfiaba de ellos y prefirió entregarla a uno de sus discípulos. La debilidad de esta teoría es que en poco tiempo, Jesús apareció a Jacobo (1 Corintios 15.7), y los hermanos de Jesús llegaron a ser misioneros (1 Corintios 9.5).

Un estudio cuidadoso de los Evangelios corrige las deficiencias de lo que dice la Iglesia Católica Romana acerca de María:

- El catolicismo dice que María no pecó, pero en los Evangelios, María reconoce su pecado porque habla de su Salvador (Lc 1.47), y porque ofreció un sacrificio para sus pecados (Lc. 2.24).
- El catolicismo enseña que María fue virgen por toda su vida, pero:
 - Los Evangelios dicen que Jesús tuvo hermanos, y la forma más natural de leer esos textos es entenderlos como hermanos, no primos o parientes (Mt. 12:46–47; 13:55–56; Mr 3:31; 6:3; Lc 8:19–20; Jn 2:12, v.t. Gal. 1.19)
 - Mateo implica que María tuvo otros hijos: 1.25
- Muchos católicos veneran a María y la ponen muy por encima de Jesús mismo. Pero en los Evangelios Jesús corrige a su madre y habla en maneras que disminuyen su importancia:
 - Como niño, Jesús tuvo que corregir a su madre acerca de la identidad de su verdadero padre (Lc 2.48-49)

- Jesús amonestó a su madre nuevamente en la boda de Caná (Jn 2.4)
- Jesús tuvo una gran oportunidad de promover la Mariología cuando una mujer alabó a su madre, pero Jesús corrigió a la mujer, diciendo que todo creyente obediente es la verdadera persona bendita (Lc 11.27-28)
- En otra ocasión alguien le dijo a Jesús que su madre y hermanos estaban buscándolo. Jesús dijo que su verdadera madre y verdaderos hermanos son los que obedecen a Dios (Lc 8.19-21)
- **Conclusión:** si los Evangelistas querían hacernos saber que debemos venerar y orar a María, y que siempre fue virgen, no lo hicieron muy bien.

De la misma manera, los Evangelios corrigen algunas deficiencias de lo que los Cristianos protestantes / evangélicos dicen acerca de María:

- Los protestantes / evangélicos, en reacción a los excesos de la veneración católica de María, enfatizan el pecado de María, y las palabras de Jesús que la corrigen y la disminuyen, tal como hice en la sección arriba. Pero por lo general, no hay intentos de mostrar el otro lado, todo lo positivo que los Evangelios dicen acerca de ella.
- Como ya vimos, María fue llamada favorecida y bendita entre todas las mujeres por el ángel Gabriel (Lc 1.26-38), y Elisabet la llamó bendita, y la madre de su Señor (Lc 1.39-45). La Biblia reconoce su grandeza, y no debemos ser tan rápidas para bajar nuestra estimación de ella.
- María fue una mujer de alta piedad y conocimiento de las Escrituras, como ya vimos (Lc 1.46-55). Así que ella es un ejemplo para nosotros. Por querer refutar las doctrinas católicas, no apreciamos suficientemente el modelo de discipulado que nos ofrece la madre de nuestro Señor.
- María guardó los detalles sobrenaturales acerca de Jesús en su corazón (Lc 2.19, 2.51), indicando su piedad y también que ella fue una de las fuentes para Lucas mientras investigaba Lucas y Hechos.
- Simeón predijo que una espada traspasaría su alma (Lc 2.35). Esta profecía se cumplió en la cruz, pero probablemente antes también – es posible que estuvo presente cuando los de Nazaret lo rechazaron e intentaron tirarlo desde un precipicio (Lc 4.14-30)
- María cumplió con la purificación después del nacimiento de Jesús, y lo llevó al Templo cada año (Lc 2.41) cuando era joven
- Fue fiel a su hijo hasta el fin, al pie de la cruz (Jn 19.25)
- María estuvo en el aposento alto en Hch 1.14
- **Conclusión:** muchas veces somos rápidos en bajar a la Virgen María en reacción a los excesos Católicos acerca de ella. Pero en hacerlo, no estamos apreciando los cumplidos y el retrato hermoso que los Evangelistas nos dan con respecto a ella. María merece nuestra atención y nuestra imitación de sus muchas virtudes.

Los hermanos de Jesús

Usamos la frase 'los hermanos de Jesús', la frase que el Nuevo Testamento usa, reconociendo que técnicamente eran medio-hermanos de Jesús, porque Jesús no tuvo a José como su hermano de sangre.

Hay varias referencias a los hermanos de Jesús. Hay referencias generales a los hermanos de Jesús en varios libros del Nuevo Testamento. Pero hay también listas con nombres en Marcos 6.3 y su paralelo en Mateo 13.55-56: Jacobo, José, Judas, Simón, y hermanas que no se nombran.

Ha habido mucho debate desde el cuarto siglo d.c. sobre las referencias a los hermanos de Jesús en los Evangelios. El debate tiene importancia porque algunas iglesias enseñan que María fue virgen toda su vida. Hay tres posiciones en este debate:

- **La posición helvidiana** – que los hermanos de Jesús son los hijos que José y María tuvieron después del nacimiento de Jesús, así que eran hermanos menores de Jesús. Fue propuesta por Helvidio, y es una posición de muchos protestantes.
- **La posición epifania** – eran hijos de José por un matrimonio anterior a su matrimonio con María, así que eran hermanos mayores de Jesús. Fue propuesta por Epifanio, es la posición de las iglesias ortodoxas griegas.
- **La posición jeronimia** – eran primos de Jesús, y la palabra 'hermanos' en los pasajes se debe traducir 'parientes'. Fue propuesta por Jerónimo, y es la posición de la Iglesia Católica Romana. / Bauckham, 106-107 /

Hay evidencia en los Evangelios que los hermanos de Jesús no creían en él antes de su resurrección.

- Juan 7.5: «Ni aun sus hermanos creían en él.»
- Marcos 3.21: «Cuando lo oyeron los suyos, vinieron para prenderlo, porque decían: 'Está fuera de sí'.»
- Marcos 6.4: «Jesús les dijo: No hay profeta sin honra sino en su propia tierra, entre sus parientes y en su casa.»

Pero Jesús apareció a su hermano Jacobo después de su resurrección, según 1 Corintios 15.7.

Jacobo el hermano de Jesús fue un líder en la iglesia en Jerusalén, según los libros de Hechos y Gálatas, y llegó a escribir la carta de Santiago. Judas el hermano de Jesús escribió la carta que lleva su nombre.

Pablo en 1 Corintios 9.5 menciona que los hermanos del Señor llevaban a sus esposas cuando viajaban. Parece que eran misioneros itinerantes como Pablo.

Otros familiares de Jesús

Según Hegesipo, José tenía un hermano llamado Cleofás. Como éste era un nombre poco común en aquella época, lo más probable es que Cleofás fuera el discípulo mencionado en Lucas 24.18 en el camino de Emaús, y el esposo de la otra María en Juan 19.25. Si es así, esto significa que la madre, la tía y el tío de Jesús estaban presentes en Jerusalén cuando Jesús fue crucificado y resucitó. / Bauckham, 108, 124 /

Según Eusebio, Simeón, un hijo de Cleofas, fue el segundo obispo de la iglesia en Jerusalén. / Bauckham, 112 /

Referencias a la familia de Jesús después del Nuevo Testamento

Josefo relató el martirio de Jacobo (*Antigüedades* 20.200). Josefo dice que Jacobo fue apedreado.

El Evangelio de Tomás lo llama 'Jacobo el justo'. Una fuente dice que tenía el sobrenombre de 'rodillas de camello' porque oraba de rodillas con frecuencia.

Hegesipo relató una historia acerca de dos nietos de Judas, el hermano de Jesús. Dijo que eran líderes en el movimiento cristiano en Palestina, y que fueron llevados ante el emperador Domiciano, porque eran descendientes de David y los Romanos los sospechaban de ser subversivos. Los nietos de Judas afirmaron tener un rancho que valía 9.000 denario y mostraron la piel dura de sus manos y sus cuerpos para comprobar que eran agricultores, no revolucionarios. / Bauckham, 105 /

Julio Africano, que vivía en Emaús en el tercer siglo, escribió que los parientes de Jesús eran conocidos como *desposinoi*, 'los que pertenecen al Señor.' Escribió que ellos viajaban por Israel y usaban una genealogía que tenían, y los libros de Crónicas, para mostrar que Jesús era del linaje de David. / Bauckham, 111 /

Se descubrió un osuario (caja para huesos) en 2002 con la inscripción 'Jacobo, hijo de José, hermano de Jesús'. Los tres nombres eran comunes en aquel tiempo. Sin embargo, sería extraño incluir el nombre del hermano de una persona a menos que sean un hermano bien conocido. Si el osuario es auténtico, es probable que sea el osuario de Jacobo, el hermano de Jesús.

- Por un lado el osuario es sí antiguo, de Jerusalén del primer siglo
- Por otro lado, hay debates acerca de la autenticidad de la inscripción. El dueño del osuario fue demandado en 2004 por falsificar 44 antigüedades, pero fue absuelto en 2012. / Bauckham, 111; https://en.wikipedia.org/wiki/James_Ossuary/

Fuentes

Bauckham, R. J. (2011). The Family of Jesus. In C. Keith & L. W. Hurtado (Eds.), *Jesus among Friends and Enemies: A Historical and Literary Introduction to Jesus in the Gospels*. Baker Academic.

Koperski, V. (2013). Mary, Mother of Jesus. In J. B. Green, J. K. Brown, & N. Perrin (Eds.), *Dictionary of Jesus and the Gospels, Second Edition*. IVP Academic; IVP.

Stein, R. H. (1996). *Jesus the Messiah: A Survey of the Life of Christ*. Inter Varsity Press.

https://en.wikipedia.org/wiki/James_Ossuary/